

NOTICIAS | BLOGS Y OPINIÓN



¿La integración latinoamericana será parte del debate constituyente en Chile?

por JUAN C. HERRERA | 23 abril, 2016

- 119 Compartir
- Twittear
- Compartir
- Compartir
- Imprimir
- Enviar por mail
- Rectificar

De todos los contratos que durante un siglo se firman en un país, no hay lugar a duda que la Constitución es el más importante de ellos. Respecto a este punto, la mayoría de las Constituciones vigentes en América latina fueron proclamadas o ampliamente reformadas en la segunda mitad del siglo XX. Como característica de esas reformas, vale la pena resaltar la división entre el “viejo” y el “nuevo” constitucionalismo. Chile, uno de los países que hacen parte del “viejo”, anunció el inicio de un largo proceso constituyente para que los ciudadanos de la tierra de Neruda y Mistral, se regalen una Constitución para el siglo XXI.

En materia de integración, Chile perteneció a la Comunidad Andina hasta 1976 y reingresó en el 2006 como simple asociado. Se trata de una de las naciones que más tratados de libre comercio ha promovido. De los más de 22 acuerdos comerciales de este tipo, se destacan los contraídos con China, la Unión Europea y Estados Unidos. Como ejemplo de multilateralismo económico, están el [\(Trans Pacific Partnership\)](#) y la [Alianza del Pacífico](#). Respecto de organizaciones internacionales de América Latina enfocadas en algo más que lo económico, vale la pena resaltar que en la actualidad tiene asiento en la [OEA \(1948\)](#), [UNASUR \(2006\)](#) y [CELAC \(2010\)](#). Organismos con distintos objetivos, entre los que vale la pena resaltar “la integración latinoamericana”.

No obstante, la experiencia ha demostrado que los proyectos de integración en la región, no han podido sobrepasar la esfera de la simple cooperación intergubernamental ni la decorativa y siempre fácil, declaración anual o semestral de “buenas voluntades”. En consecuencia, se encuentra bastante lejos de constituirse en un bloque comparable a la Unión Europea.

El proceso constituyente que Chile discute en la actualidad, está dividido en varias etapas que deberían culminar con una propuesta al Congreso en 2017. De las de mayor participación se destacan tanto la denominada “diálogos ciudadanos” como la de “redacción de propuesta gubernamental”. Estas bases determinarán los insumos que los plenipotenciarios deberán tener en cuenta al momento de la Asamblea Constituyente.

“ La Cordillera de los Andes es la columna vertebral por la cual Chile se conecta con el resto de la región y de la que irrefutablemente se extienden lazos de unión. La Historia, el sistema político y jurídico, el caos de la desigualdad, el idioma en el que se leen estas líneas, la religión, las diversidades étnicas, el fútbol y hasta los terremotos, son unos pocos ejemplos de lo mucho que nos une con ese país, y son prueba latente de la interdependencia. ”

A las personas que participarán en esos distintos escenarios del actual momento constitucional de Chile y a los latinoamericanos, se dirigen las siguientes preguntas: (i) ¿Estará la integración latinoamericana y/o suramericana en el debate constituyente? (ii) ¿El interés de Chile con sus vecinos es exclusivamente económico? (iii) ¿En verdad es la identidad nacional chilena tan distinta a la de los otros países suramericanos, como para no integrarse? (iv) ¿Seguirá siendo Chile la Inglaterra del proceso de integración latinoamericano?

La mayoría de las constituciones de Suramérica han avanzado en este aspecto. Y dentro del marco del nuevo constitucionalismo, lo han hecho mediante “cláusulas latinoamericanas”. En otras palabras, sobre la base de disposiciones normativas que contemplan la posibilidad de ceder parte de la soberanía de un Estado a una

Videos



[VIDEO] 3 factores que hacen que la tormenta tropical Harvey sea tan extrema



[VIDEO] El Palacio de Kensington se llena de homenajes a Diana de Gales por el aniversario de su muerte

institución en la esfera regional latinoamericana. A manera de ejemplo, estos países contemplan en sus constituciones algún tipo de norma o declaración sobre este aspecto: Bolivia Arts. 10. I y 265, Brasil (Art. 4), Colombia (Preámbulo y Arts. 9 y 227), Ecuador (Preámbulo y Arts. 276.5, 416.10, 416.11 y 423), Perú (Art. 44), Uruguay (Art. 6) y Venezuela (Preámbulo y Art. 153).

De los 12 países suramericanos, 9 contemplan algún tipo de disposición constitucional de mayor o intermedia apertura a la integración. En otras palabras, tan solo Chile, Surinam y Guyana se abstienen de incluir declaración alguna sobre este fundamental aspecto. Para quien quisiera profundizar sobre el tema y corroborar el estándar de las demás Constituciones citadas, puede consultar un estudio en el que se ilustran las cláusulas de integración en las Constituciones de Suramérica. Descargable, [aquí](#).

La Cordillera de los Andes es la columna vertebral por la cual Chile se conecta con el resto de la región y de la que irrefutablemente se extienden lazos de unión. La Historia, el sistema político y jurídico, el caos de la desigualdad, el idioma en el que se leen estas líneas, la religión, las diversidades étnicas, el fútbol y hasta los terremotos, son unos pocos ejemplos de lo mucho que nos une con ese país, y son prueba latente de la interdependencia. La oportunidad histórica que está en manos del pueblo chileno para definir su postura respecto de la integración económica, política y social, resulta fundamental para configurar el peso que América del Sur se merece en el tablero del ajedrez internacional.

Compartir Noticia



Noticias Relacionadas



Cuatro chilenos disputarán podio de campeonato de escalada sudamericano

[VER MÁS >](#)



Matthei por renuncia de Labbé a la UDI: "Es complejo llevar a una persona acusada de violación a los DD.HH."

[VER MÁS >](#)



"Pido perdón por los abusos de poder y la falta de ética"

Goic hace la gran Aylwin y pide perdón por platas políticas

[VER MÁS >](#)



Marcela Labraña

Cae directora del Sename tras fuertes presiones por muerte de niña

[VER MÁS >](#)



Más de 175 países suscribieron el Acuerdo de París contra el cambio climático

[VER MÁS >](#)



Labbé renuncia a la UDI: "Ha habido un cambio radical, hay jóvenes que hablan de dictadura"

[VER MÁS >](#)



Gobierno espera informe de la SEC para tomar medidas por falla masiva de motores de pescadores en Isla de Pascua

[VER MÁS >](#)



Reserva Huilo Huilo lanza atractiva promoción "3X2 Noches Mágicas"

[VER MÁS >](#)

Multimedia

Videos



[VIDEO] 3 factores que hacen que la tormenta tropical Harvey sea tan extrema



[VIDEO] Cómo estudiantes alemanes construyeron el Hyperloop más rápido del mundo



[FOTOS) Conmemoración del Día Nacional e Internacional del Detenido Desaparecido en el Cementerio General



[VIDEO] La Semana Política: "Tengo la impresión de que gran parte de los conflictos del Gobierno tienen que ver con la personalidad de la Presidenta"

Más Noticias



El hilo aún no se corta: permanencia del ministro de Hacienda en el gabinete se mantiene en vilo



Santiago Maldonado: la desaparición del activista mapuche que divide al pueblo argentino



La tobillera electrónica: una medida tecnológica que cayó presa de los errores en la licitación



Dominga y el fin del poder de Hacienda



Osvaldo Andrade: "Si Valdés tiene una opinión distinta a la Presidenta se tiene que ir"

Blogs y Opinión



El Fiscal Nacional, más allá del Estado mínimo

por [Fernando Arancibia Collao](#)



Cambio climático y educación ambiental

por [Fernando de la Cuadra](#)



Licitaciones Eléctricas, lo que falta para completar un proceso exitoso

por [Rodrigo Vial Dumas](#)

Envíenos sus columnas y cartas a opinion@elmostrador.cl

Encuesta

Lo único que soluciona la crisis en Venezuela es:

- 1.- Que Maduro se lleve de asesor a Enrique Correa para negociarlo todo
- 2.- Que el Frente Amplio mande a Mayol de embajador para incendiario todo
- 3.- Que la DC mande de intermediario a Gutenberg Martínez para enredarlo todo
- 4.- Que el PC ordene a su militancia ir a resistir por la revolución para que la oposición lo termine ganando todo

[Vote](#)

[View Results](#)

[PollDaddy.com](#)

Mercados

Las últimas horas de Valdés: quiebre es irreversible y

El extraño comportamiento de Harvey está contribuyendo a que se haya convertido en una de las tormentas tropicales más graves de los...



[VIDEO] El Palacio de Kensington se llena de homenajes a Diana de Gales por el aniversario de su muerte



[VIDEO] La Semana Política: "Tengo la impresión de que gran parte de los conflictos del Gobierno tienen que ver con la personalidad de la Presidenta"



[VIDEO] ¿A lo Bielsa?: el registro que refleja el distanciamiento entre Bachelet y su equipo económico tras rechazo a Dominga



[VIDEO] Luego de 12 años, Youtube cambió de logo y agregó características nuevas a la plataforma de videos

confirma el fin de la supremacía política de la que siempre gozaron los ministros de Hacienda

BBVA abandona sus ambiciones y decide poner en venta operación en Chile, abriendo las puertas a un reordenamiento de la industria bancaria local

me TV

La Semana Política: El trasfondo de la tensión entre el ministro Valdés y La Moneda

Miradas - Proyecto de ley de migraciones: una regresión y sin enfoque de derechos

El Mostrador 456.880 Me gusta minga: Bachelet da golpe de autoridad y deja debilitado a Rodrigo Valdés

Me gusta esta página Contactarnos

Sé el primero de tus amigos en indicar que te gusta esto.

Síguenos

Inscríbese y reciba en su correo el Newsletter La Pauta de El Mostrador

Ingrese su correo electrónico **Inscríbese**

Escribáanos

Cartas al Director ¿Tiene un dato?

Cultura + Ciudad

El preso que dibujó el campo de concentración de Chacabuco y sobrevivió para contarlo

Científicos colaboraron en serie "En un millón de años": un retrato de la vida en el futuro

Deportes

¿Cuántos años te demorarías en ganar lo mismo que Neymar, Messi o Cristiano Ronaldo?

Chile debuta con estrecha derrota ante Japón en el Mundial Juvenil de Rugby

elmostrador



Grupo El Mostrador

- Quiénes somos
- Carta ética fundacional
- Principios editoriales
- Publicite en El Mostrador
- Políticas de Privacidad
- Reglas de la comunidad
- Preguntas frecuentes
- Versión Móvil
- Contactenos

El Mostrador

- País
- Mundo
- Blogs y Opinión
- Sin Editar
- Kiosco
- Deportes
- Multimedia

Mercados

- Marcando Pauta
- Kiosco de la Bolsa
- Sin Editar
- Blogs y Opinión
- Análisis e Informes
- Flashes de Mercado
- Multimedia
- Podcast

TV

- La Semana Política
- La Mesa
- Análisis
- Miradas
- El Mostrador en La Clave
- Mostradoc
- Archivo
- Culturales

Cultura + Ciudad

- Destacados
- Imperdibles
- Agenda
- Crítica y Opinión
- Recitales
- Concursos
- Ensayos y Literatura
- Turismo y Viajes
- Breves Culturales
- Belleza Física

Agenda País

- Destacados
- Agenda Inclusiva
- Agenda Sustentable
- Agenda Digital
- Agenda Emprendedora
- Financial Times
- Sociales
- Foro Liderazgo

Braga

- Destacados
- Historias de Sábanas
- Con Ropa
- Te Descubro
- Bella y Sana
- Yo Opino
- Espacios
- Diviértete
- Braga Multimedia

Avisos Legales

- Publique con nosotros
- Estados Financieros
- Citaciones
- Extractos
- Órdenes de no pago
- Tarifas
- Otros